

busca su equilibrio entre márgenes limitados". La finalidad inconsciente plantea sin embargo, por otra parte, el problema del libre albedrío frente al determinismo representado por las leyes de los grandes números. El útil que favorece el proceso de hacer compatible (no nos atrevemos a traducir *compatibilisation* en otra forma) los diversos componentes con el medio exterior, favorece asimismo la autonomía del grupo con respecto a ese mismo medio.

JANNE, Henri: "Finalité consciente et libre arbitre en sociologie" *Cahiers Internationaux de Sociologie*. Vol. XII. Nueva Serie. Primer año, 1954.

Biológicamente, la noción de autonomía de un ser vivo con respecto al medio significa que, al cambiar las condiciones exteriores se desencadenan ciertos mecanismos internos que aseguran un equilibrio también interno del organismo, compatible con las condiciones externas recién cambiadas. La autonomía no implica el libre albedrío, pero la autonomía puede ser más o menos grande, y aumentar cuando el organismo puede elegir las modalidades de uso de sus útiles.

El hombre es autónomo con respecto al medio, ya que, al actuar sobre los fenómenos del propio medio hace que éstos sean distintos de lo que serían sin una intervención motivada como la suya, que evalúa posibilidades de actuar y, tras ello, decide y elige. Pero, si bien el hombre elige, cabe preguntar si lo hace libremente.

En efecto, todo parece mostrar la determinación de los actos humanos por factores externos e internos que pasan por el hombre, radican en él, pero que no puede asegurarse que emanen de él: herencia, fisiología, imitación, presión

social, existencia de patrones, sociotipos, estereotipos, arquetipos sociales, etc., apuntan en dirección del determinismo; sin embargo, cuando los individuos se enfrentan a situaciones desusadas en las que las reacciones pre-fabricadas fallan, se ponen de manifiesto las reacciones electivas primarias o primordiales, apoyadas en la síntesis personal de cada individuo, convirtiendo a la persona en fuente de reacciones.

Pero, además del problema del libre-arbitrario personal, existe el del libre albedrío colectivo que, en muchas sociedades se institucionaliza en los parlamentos democráticos, y en otras ocasiones se manifiesta en la "toma de conciencia" estudiada por Karl Marx: la clase obrera entra en la historia y se libera precisamente cuando toma conciencia de sí.

Tanto en uno como en otro caso, hay una síntesis de caracteres psicosociales de un grupo, que sirven de asiento, de punto de partida para la toma de decisiones primeras o primordiales.

Dentro del todo complejo que constituye lo social, cada factor tiene un *quantum* de acción que le es propio y que puede ser despreciable, insuficiente, suficiente o dominante, el cual debe tomarse en cuenta para el análisis sociológico. Actualmente, se puede observar que el *quantum* del libre albedrío colectivo tiende a hacerse dominante, ocurriendo lo mismo, en ciertas regiones del mundo occidental con el factor técnico en su relación con lo geográfico y lo demográfico; ésto, marca un cambio de la humanidad de la pendiente de la autonomía en un medio resistente, al de la dominación (o la destrucción) en un medio que cede más fácilmente.

Esto plantea el problema de "un paso de un largo período en el que dominó la finalidad inconsciente del movimiento general de la vida a un período en el

que domina la finalidad consciente de una humanidad que no llega a fijarse fines coherentes por la coordinación de los libres-arbitrios colectivos". Esto sirve para caracterizar la crisis, para indicar la necesidad de estudios del problema ya que éste concierne a la supervivencia de la humanidad.

BIBLIOGRAFIA SOCIOLOGICA MEXICANA

SOCIOLOGÍA RURAL

Recopilación, organización y comentarios a cargo de Ma. del Carmen Ruiz Castañeda y Jorge Martínez Ríos, del Instituto de Investigaciones Sociales de la U.N.A.M.

12. La Colonia.*

1

1529. "Carta de merced de veintitrés mil vasallos en la Nueva España, hecha por Emperador a Hernán Cortés, Marqués del Valle" (6 de julio de 1529), en *Colección de documentos inéditos relativos al descubrimiento, conquista y organización de las antiguas posesiones españolas de América y Oceanía*, sacados de los Archivos del Reino, y muy especialmente del de Indias, por don Luis Torres de Mendoza... Imprenta de Frías y Cía., Madrid, 1866, vol. XII, pp. 291-297.

Documento de donación pura y perfecta y no revocable de Caljmacan, Atlcabuye, Matcingo, Taluca, Calimaya, Quanixaca, Guatepeque, Acapitla y Antepeque, Tepuztlán, Guaxaca, Cayulapeque, Tlantequila, Teguntepeque, Yalapa, Utlatepeque, Atrotayan y Quetasta, Tuxtlatepeca, Izcalpa, "hasta en número

* Véase plan de trabajo en el número anterior de la Revista.

de 23 mil vasallos, con sus tierras y aldeas y términos y vasallos y jurisdicciones civil y criminal, alta y baja, mero mixto imperio y rentas y oficios y pechos y derechos y montes y prados y pastos y aguas corrientes, estantes y manientes...". que da idea de la extensión e índole especialísima del señorío donado a Cortés, de una especie muy diferente a las encomiendas y repartimientos usuales en su tiempo.**

2

c. 1537 "Relación de varios pueblos de la Nueva España que en depósito y encomienda tenía Hernán Cortés, Marqués del Valle, y tasación de lo que cada uno de ellos le tributaba", en *Cartas, y otros documentos de Hernán Cortés*, no visiblemente descubiertos en el Archivo General de Indias de la ciudad de Sevilla, por Mariano Guevas. Tip. de F. Díaz y Compañía, Sevilla. 1915, pp. 183-187.

Relación de lo que tributaban a Cortés Acapitla, Cuylapa, Coyoacán, Yau-tepeque, Quonauauca, Tecoantepec y Tuluca, de la cual se llega al conocimiento de los productos agrícolas propios de cada región.

3

c. 1550 *Suma de visitas de pueblos por orden alfabético*. Manuscrito 2,800 de la Biblioteca Nacional de Madrid. Anónimo de mediados del siglo XVI. En *Papeles de Nueva España*, publicados de orden y con fondos del gobierno mexicano por Francisco del Paso y Troncoso. Establecimiento tipográfico "Sucesores de Rivadeneyra", Madrid, 1905, 2ª serie, vol. I, 332 pp.

Importante documento que proporciona información sobre 907 pueblos de la Nueva

** Este y otros documentos análogos se insertan por el valor que los datos que proporcionan pueden tener para el sociólogo.